

en bref

DÉPARTEMENT DU PAS-DE-CALAIS



Retrouvez-nous sur : [facebook.com/62agauche](https://www.facebook.com/62agauche)

Retrouvez les décisions et les votes des élus
du groupe Socialiste, Républicain et Citoyen.

**LA COMMISSION
PERMANENTE DU
16 OCTOBRE 2023**

Nos élus ont décidé et voté pour

Renforcer les actions de prévention en PMI à destination des jeunes enfants et des familles.

178 000 € attribués à l'association APRIS. Actions visant à étendre l'accompagnement aux soins des familles suite au bilan réalisé en école maternelle par les services de PMI et suite au bilan de santé des 6 ans réalisé en école primaire par l'Education nationale.

Sur l'année scolaire 2021-2022, 14 569 enfants ont pu bénéficier du bilan de 4 ans par les services locaux de PMI (soit une couverture de 81% des enfants concernés).

Sur la même période, l'association APRIS a accompagné vers l'accès aux soins ou suivi la prise de rendez-vous par les parents pour 4 473 enfants dépistés (1 246 dépistages visuels positifs, 815 dépistages auditifs, 1 878 dépistages langagiers et 534 dépistages dentaires).

Renforcer les actions de prévention à destination des jeunes enfants et des parents.

214 820 € attribués pour la mise en place de groupes « Attente Active ».

APEI de Saint-Omer, AFapei Calais, PEP62-CAMSP Artois, Arrageois et Ternois, CAZIN PERROCHAUD Boulogne/mer, APEI GAM Montreuillois.

Attente active s'adresse à des parents et leurs enfants âgés de 2 à 5 ans, présentant des troubles de l'adaptation scolaire et du développement et en attente d'un bilan ou d'une prise en charge (troubles du comportement, opposition, maladresse, retards de langage, agitation, difficultés de concentration, relation aux autres difficile, agressivité...).

L'objectif principal est d'aider à restaurer ou consolider la qualité du lien Parent-Enfant, en comprenant les difficultés de l'enfant, en identifiant ses capacités et en s'adaptant à ses besoins dans le quotidien. En apprenant des trucs et astuces de professionnels de la petite enfance, à répéter à la maison.

Faire confiance aux jeunes et favoriser l'engagement

Décision d'attribuer à chacun des 125 collèges une dotation de 1 500 € pour la mise en place d'un budget participatif des collégiens.

L'objectif est de valoriser l'engagement et éveiller chez les collégiens un sens de l'initiative citoyenne, en offrant la possibilité de s'impliquer concrètement dans la vie de leur collège et en décidant des projets qui seront financés et réalisés à partir de leur proposition.

Promouvoir une alimentation une proximité, de qualité, soucieuse de l'environnement.

33 900 € attribués à l'association Savoir Vert des Agriculteurs Hauts-de-France pour l'accueil de 264 classes et 13 647 € à l'Association Accueil Paysan Hauts-de-France pour l'accueil de 49 classes pour des visites d'exploitations agricoles de proximité avec un contenu pédagogique établi entre les enseignants et l'agriculteur (par exemple : les métiers autour de la ferme, la biodiversité, la faune du sol, la lutte contre l'érosion, l'alimentation et le suivi des animaux, la gestion adaptée des productions agricoles, l'eau, le paysage, ...).

Collèges partenaires :

Canton d'Aire-sur-la-Lys : M.Piquet à Isbergues ;

Canton de Arras-3 : M.Curie, J. Bodel, F. Mitterrand à Arras ;

Canton d'Auchel : J. Curie à Calonne-Ricouart, H. Wallon à Divion ;

Canton de Bapaume : J.Y.Cousteau à Bertincourt, des Marches de l'Artois à Marquion ;

Canton de Beuvry : A. Debeyre à Beuvry ;

Canton de Boulogne 1 : P. Langevin à Boulogne et P. de Rozier à Wimille ;

Canton de Boulogne 2 : Angellier à Boulogne, J.Moulin au Portel ;

Canton de Brebières : Germinal à Biache et P. Neruda à Vitry ;

Canton de Bully-les-Mines : J.Vilar à Angres, A.Conti à Bully, B.Pascal à Mazingarbe, J.Rostand à Sains-en-G. ;

Canton de Carvin : J.J.Rousseau et L.de Vinci à Carvin ;

Canton de Douvrin : J.Curie de Auchy-les-Mines et A. de St Exupéry à Douvrin ;

Canton de Fruges : J. Brel de Fruges ;

Canton de Harnes : P.Langevin à Rouvroy

Canton de Lens : J. Jaurès et Michelet à Lens ;

Canton de Liévin : Curie et Descartes-Montaigne à Liévin ;

Canton de Lumbres : A. Camus à Lumbres

Canton de Noeux-les-Mines : J. Moulin à Barlin et R.Rolland à Hersin-Coupigny ;

Canton de Outreau : A. Camus à Outreau ;

Canton de St Omer : de la Morinie à St Omer

Canton de Wingles : B. Desrousseaux à Vendin et L. Blum à Wingles.

Protéger l'enfance et accompagner au mieux les jeunes confiés au Département à l'autonomie.

Aide à l'investissement-restructuration du Centre Anne Franck à Saint-Omer

La création de places d'accueil est un des axes majeurs de notre stratégie en matière de protection de l'enfance. Par un accompagnement financier important, 291 places ont été créées depuis le début du mandat. Il convient donc de créer de nouvelles places mais aussi de nous assurer de la qualité de la réponse apportée par les équipements existants.

L'ASRL, association d'action sociale et médico-Sociale des Hauts-de-France, gestionnaire du centre Anne Frank à Saint-Omer, a présenté en 2016 un plan pluriannuel d'investissements comprenant un projet de réorganisation de l'offre d'accueil et de restructuration immobilière incluant la relocalisation du site vieillissant de Saint-Omer et la construction d'une antenne à Saint-Pol-sur Ternoise (ouvert en 2019).

La seconde phase de son projet concerne la Maison d'enfants et le Centre maternel et parental situés sur le site de Saint-Omer (65 places d'accueil diversifié et 16 places de centre maternel et parental).

Le coût global de l'opération immobilière est estimé à 6,9 M€ ; Il est décidé d'attribuer une aide à l'investissement à hauteur de 5 366 732 €. Cette subvention permettra notamment à l'association d'éviter le recours à l'emprunt et permettra au Département d'économiser les frais financiers et les charges d'amortissement soit une économie annuelle de 360 000 € sur la dotation de fonctionnement de l'établissement.

Le Point Logement Jeunes de Béthune (La Vie Active)

Le Département du Pas-de-Calais a longtemps été précurseur dans l'accompagnement post-18 ans, avec les contrats jeunes majeurs ou le dispositif de lutte contre les sorties sèches. Mais il soutient également quelques actions spécifiques permettant l'insertion dans la société des jeunes notamment en matière de logement.

A cet égard, l'association La Vie Active gère un « Point Logement Jeunes » (le PLJ de Béthune) qui héberge des jeunes entre 18 et 25 ans, en difficulté, disposant d'un minimum de revenus. Son but est de permettre aux jeunes d'accéder à un hébergement provisoire.

L'accompagnement proposé concerne autant l'aide à la recherche d'un logement avec notamment tous les aspects administratifs, que l'insertion professionnelle, l'accès à la culture et aux loisirs, ou encore l'accès aux soins.

La structure dispose de 33 places d'accueil dont 10 réservées pour le suivi de Jeunes majeurs relevant de l'Aide Sociale à l'Enfance, âgés de 18 à 21 ans.

En 2022, 37 jeunes âgés de 18 à 21 ans ont été pris en charge. 80 % d'entre eux étaient hébergés auparavant en foyer. Le renouvellement du financement sollicité par La Vie Active est accordé pour 2023, à hauteur de 60 000 €.

Attribution d'une subvention de l'État pour la mise en œuvre de séjours « Colos apprenantes ».

Les « colos apprenantes » ont pour ambition d'offrir à une diversité de publics, un espace éducatif complémentaire à l'école, de découverte et de sociabilité. Celles-ci accueillent sans distinction tous les mineurs, cependant, ne sont éligibles à l'aide de l'État que certains types de mineurs : ceux en situation de handicap, de décrochage scolaire, ceux qui relèvent de l'aide sociale à l'enfance ou encore ceux qui résident en zone de revitalisation rurale ou en quartiers politique de la ville.

Cet été, plusieurs séjours ont été proposés aux mineurs pris en charge à l'Aide Sociale à l'Enfance avec des organismes et associations labellisés. Plus de 350 jeunes ont pu bénéficier d'un séjour faisant l'objet d'une subvention de l'Etat d'un montant de 100 000 €.

Faire du Pas-de-Calais un département inclusif et accessible à toutes et à tous - l'engagement handicap.

Convention de partenariat établie entre le département et l'association Valentin Haüy.

Acteur historique de l'aide aux personnes déficientes visuelles, l'Association Valentin Haüy, reconnue d'utilité publique, déploie un grand nombre de services et d'actions à travers toute la France. Elle propose notamment de défendre les droits des déficients visuels, d'assurer leur formation et l'accès à l'emploi, de restaurer et développer leur autonomie, de promouvoir l'accès à l'écrit, de proposer des activités culturelles, sportives et de loisirs accessibles.

L'Association Valentin Haüy produit également des livres au format DAISY. Ce format permet un meilleur accès à la lecture pour les publics empêchés de lire. Il offre la possibilité de diffuser un ouvrage sonore avec un système d'indexation permettant une manipulation proche de celle du livre.

Le Département du Pas-de-Calais s'engage à faire connaître cette nouvelle offre auprès des personnes empêchées

de lire et, par l'intermédiaire des bibliothèques partenaires de la Médiathèque départementale, à mettre à disposition ces livres.

Renforcer l'accompagnement à domicile en respectant les choix et les rythmes de chacun

Le Département du Pas-de-Calais bénéficie d'un soutien financier de la Caisse Nationale de Solidarité pour l'Autonomie pour mettre en place des programmes locaux de modernisation, de structuration et de professionnalisation de l'aide à domicile et de soutien aux aidants et aux accueillants familiaux.

Pour la période 2024-2026, le nouveau cadre s'articule autour de 5 thématiques dans lesquelles sont répartis les financements à mobiliser sur les trois ans, à savoir 1,4 M€, dont 323 000 € de part départementale.

Les 5 axes :

L'appui à la transformation en services autonomie à domicile

Permettra d'accompagner les Services d'Aide et d'Accompagnement à Domicile (SAAD) et les Services de Soins Infirmiers A Domicile (SSIAD) à la mise en œuvre de la réforme des services autonomie à domicile.

La modernisation et la professionnalisation de l'aide à domicile

Poursuivre les actions d'accompagnement des SAAD dans des domaines tels que la prévention de l'absentéisme, le repérage des situations d'isolement et de risques de maltraitance, le repérage des signes d'épuisement de l'aidant et la mise en place des formations professionnalisantes.

Le soutien aux aidants de personnes en situation de handicap

Proposer aux aidants de personnes en situation de handicap une information sur l'accès aux droits et aux services ainsi que la mise en œuvre d'un dispositif de bus itinérant permettant d'aller vers les aidants et la formation favorisant la pair-aidance.

La promotion de l'accueil familial

Véritable offre d'habitat intermédiaire dans un cadre familial et sécurisant pour les personnes âgées et handicapées, en diminution ces dernières années (de 737 places en 2017 à 580 en 2022).

La Stratégie et Pilotage

Près de 2 postes sont financés de la Di-

rection Autonomie Santé pour le pilotage et la mise en œuvre des actions.

Lever les freins à l'accès à l'emploi.

5ème phase de l'Appel à projet global 2022-2027 reprenant la grande majorité des dispositifs intervenant dans le domaine de l'insertion. Des dispositifs entrant dans le champ de deux thématiques sont validés au cours de cette Commission Permanente :

L'accès au logement et l'accompagnement budgétaire. (893 551 € d'accompagnement)

L'objectif principal est de permettre à chacun de disposer d'un logement adapté et de s'y maintenir dans de bonnes conditions.

- Accompagnement social individuel à destination de majeurs rencontrant des difficultés dans la gestion de leurs ressources et dont la santé ou la sécurité sont menacées.
- Soutien au développement du micro-crédit personnel.
- Accompagnement socio-éducatif renforcé visant à soutenir l'accès et/ou le maintien dans le logement des personnes cumulant plusieurs difficultés (parcours complexes).
- Accompagnement vers le logement des personnes en errance sociale et marginalisées, présentant une fragilité psychique, est assurée par une équipe pluridisciplinaire.
- Entrées en vie autonome par le logement. Logements adaptés aux ressources du jeune, dans le parc privé/public, sur un mode individuel ou collectif (colocation possible), en sécurisant si besoin le versement du loyer, et d'assurer un accompagnement socio-éducatif global.
- Groupes d'échanges de pratiques en santé mentale.

L'autonomie et inclusion des jeunes (25 000 € sur le Fonds d'aide aux jeunes collectifs).

Accès et maintien dans le logement des jeunes et plus spécifiquement des jeunes de 18 à 25 ans ayant eu un parcours institutionnel.

Accès au logement facilité grâce à des conventions avec des bailleurs sociaux mais également un accompagnement social « Logement » dédié qui peut être renforcé en fonction des besoins.

Promouvoir l'égalité femme - homme

Décision d'une ouverture exceptionnelle du site de l'ancienne école normale de filles d'Arras autour du projet «Histoires de femmes, histoires d'institutrices » : Spectacle, visites, jeux, rencontres et expositions aborderont le sujet sous toutes ses facettes.

Rendre accessibles à tous les pratiques culturelles et faire vivre les réseaux culturels

69 368 € attribués aux sociétés musicales

Canton d'Aire sur la Lys : Harmonie et batterie municipale d'Aire-sur-la-Lys, l'Harmonie Fanfare de Roquetoire, Club musical et école de musique d'Estrée-Blanche

Canton d'Arras 3 : Union Musicale des Cheminots à Arras et l'Harmonie Municipale de Beaurains

Canton d'Auchel : Harmonie Batterie Municipale d'Auchel, École de musique et Harmonie l'Avenir de Camblain-Châtelain, Chorale la Clef des Chants de Divion et Ensemble Vocal Enchanté de Marles-les-Mines

Canton de Bapaume : Lyre musicale de Baralle, Club Léo Lagrange de Croisilles, Fanfare les Amis Réunis de Vaulx-Vraucourt, l'Union musicale d'Écourt-Saint-Quentin

Canton de Beuvry : Association Odeum de Beuvry, les Harmonies de Essars, Laventie, Sailly-sur-la-Lys et Verquigneul

Canton de Boulogne 1 : Condetae Cantores à Condette

Canton de Boulogne 2 : Musicale Porteloise - Le Portel, Le Réveil musical à Saint-Martin-Boulogne

Canton de Brebières : Harmonie la Renaissance à Biache-Saint-Vaast, Fanfare la Lyre à Vitry-en-Artois, Pena de Valencia à Vitry-en-Artois

Canton de Bully-Les-Mines : Musique Communal de Mazingarbe, les Harmonies de Ablain-St-Nazaire, Aix-Noulette, Angres, Sains-en-Gohelle, Souchez, Chorale Crescendo et Les Gavroches de l'Accordéon à Bully-les-Mines, Central Club Accordéon de Mazingarbe

Canton de Carvin : Harmonies de Courrières

Canton de Douvrin : Harmonies de Cuinchy, Douvrin, Sailly-Labourse, Musique Municipale de Billy-Berclau et Festubert, Antidotes à Cuinchy, École de musique à Festubert, Tous en Musique à Haisnes, Chorale Cap Chœur à Lorgies, Association musicale et Les Accordéonistes violainois à Violaines

Canton de Fruges : Fanfare d'Ecques et l'Avenir Fressinois de Fressin

Canton de Harnes : Société Symphonique de Billy-Montigny, les Harmonies de Fouquières, Harnes et Rouvroy.

Canton de Lens : l'Harmonie et la Chorale Lensoise à Lens

Canton de Lievin : Amicale Laïque G i - venchy-en-G. Batterie Fanfare et Harmonie de Liévin

Canton de Lumbres : Lyre et Harmonie de Lumbres et Union Musicale de Dohem Maisnil

Canton de Noeux-les-Mines : Les Harmonies de Labourse et Noeux, Vox Cantabile à Noeux

Canton d'Outreau : Asso Culturelle l'Espérance de Neufchatel-Hardelot et l'Harmonie d'Outreau

Canton de St-Omer : Harmonie municipale à St Omer

Canton de Wingles : Les Vendi Voix à Vendin-le-Vieil

286 469 € attribués pour les bibliothèques et médiathèques

Aménagement et mobilier : Oignies (107 564 €), Aire-sur-la-Lys (88 623 €), CC Sud Artois (26 362 €).

Équipement informatique : CC Sud Artois (42 101 €).

Réalisation du schéma de développement de la lecture publique : CC du Ternois (12 000 €), CC de la Terre des 2 Caps (9 819 €)

Rendre accessibles à tous les pratiques culturelles et aller vers la population

Diffusion de proximité :

Le dispositif de diffusion de proximité vise à encourager chaque habitant, notamment ceux qui sont peu mobiles ou résident dans des territoires, urbains ou ruraux, faiblement couverts par des acteurs culturels, à découvrir une offre artistique qualitative et de proximité. Les communes peuvent ainsi bénéficier d'une prise en charge de 30% de spectacles agréés par le Département. L'agrément de spectacles de petites formes et adaptables est favorisé afin d'en assurer la diffusion dans tous types de lieux dont, notamment, ceux qui ne sont pas ou faiblement équipés techniquement (médiathèque, collèges, salles des fêtes, centres sociaux...). Le Département est également attentif aux propositions destinées à un public spécifique (petite enfance, adolescents, personnes âgées...).

59 spectacles sont ici co-financés pour un montant de 66 390 €

Canton d'Aire-sur-la-Lys : Les Intemporelles (Cie Métronome) à Aire-S/la-Lys ;

Canton d'Arras-3 : Contes pour enfants pas sages (Avec vue sur la mer) et La Françoise des jeux (La Gazière Cie) à Achicourt ;

Canton d'Auchel : Words words words (Comédie de Béthune) à Marles-les-Mines ;

Canton de Beuvry : L'arbre à sang et Hills of Artois à Beuvry, Words words words (Comédie de Béthune) à La Couture, Le retour d'Alice au pays des merveilles (Cie Art d'être) à Vieille-Chapelle ;

Canton de Boulogne -1 : Concert (Association Culturelle l'Espérance) à Boulogne, Les Intemporelles (Cie Métronome), Les 60 et vous, Cahutopie (Cie La Boussole) à Wimereux, Concert Opal Sinfonietta à La Capelle-les-Boulogne et Boulogne ;

Canton de Brebières : Concert (Orchestre de Douai) à Biache ;

Canton de Bully-les-Mines : Les Intemporelles (Cie Métronome) à Mazingarbe ;

Canton de Carvin : Orchestre National de Lille à Carvin et Folle in Love (Cie Un moment donné) à Courrières ;

Canton de Harnes : Fleurs des Corons (Orchidée production) à Billy-Montigny, Saphir (troupe métronome) à Fouquières-les-Lens, Les Intemporelles (Cie Métronome) à Harnes, Saphir et Vous êtes ici ! (Le Sceau du Tremplin) à Noyelles s/Lens ;

Canton de Liévin : 501 blues (l'Envol) à Liévin ;

Canton de Longuenesse : Esprit gospel (Cie A travers champs) à Campagne-les-Wardrecques, Les 60 et vous - Les Intemporelles (Cie Métronome) à Longuenesse, Les 60 et vous à Wizernes ;

Canton de Noeux-les-Mines : Les Intemporelles (Cie Métronome) à Ruitz, Plage de livre & sons (Cie de l'Interlock) à La-bourse ;

Canton d'Outreau : Concert Opal Sinfonietta à Outreau et Dannes, Brassens chansons revisitées à Hesdin-l'Abbé ;

Canton de St-Omer : Orchestre National de Lille à Eperlecques, Les Intemporelles (Cie Métronome) à St Omer ;

Canton de Wingles : To be or not to be (Rollmops Théâtre) à Grenay, AAHHH (Collectifs des Baltringues) à Meurchin.

Soutenir le tissu associatif et les bénévoles

103 000 € attribués aux clubs sportifs pour acheter du petit équipement.

Canton de Aire-sur-la-Lys : Aire Vélo Club, Club d'Échec la Tour Infernale,

Canton d'Arras - 3 : Entente Nautique Cheminots, AMS Tennis de Table, Les Nouvelles Plumes d'Achicourt, Fitzenartois et Club de Tennis de Table d'Achicourt ;

Canton d'Auchel : Association Auchel Plongée, le Tennis Club Auchel, l'École de Boxe de Marles-les-Mines, le Club Nautique de Divion ;

Canton de Bapaume : Baby Footeux Hermies, Sporting Club Osartis Marquion, Courir à Bapaume ;

Canton de Beuvry : AS Hingeoise de Badminton et Volley Ball, Les Archers Saillygeois, Cercle de Tir Préolan, Tennis Club Verquigneul, Essars Tennis de Table, AS de Bac Saint-Maur, Club Léo Lagrange de Beuvry, Union Sportive Fleurbaisienne, Cercle des Aéromodélistes de Lys et d'Artois, Tennis Club Sailly-sur-la-Lys, Aiglon Basket Essars, AS Tennis Beuvrygeois ;

Canton de Boulogne-1 : AS des PTT, Swimming Club Boulonnais et Aleb Wimereux ;

Canton de Boulogne-2 : Côte Opale Aéromodélisme, Les Pêcheurs de la Côte d'Opale, Les Opalines Dance Music Twirl, Stade Portelois, Club des Amis de la Plage du Portel, Union Sportive Porteloise ; Amicale Pongiste Porteloise ;

Canton de Brebières : Biache Tennis de Table, Tennis de Table St Martin, Football Club de Tortequesne, Association l'Abbaye des 15, Tennis de Table Hamblain-les-Près, Étoile Sportive Roeuxoise, Union Sportive Arleux-en-Gohelle, Aquatis Natation Vitry, Biache Gym Jeunesse, Club de Tennis de Table de Quiery la Motte, Union Sportive Corbehemoise,

Canton de Bully : Lady Boxing Team, Ch'trailers Team 62, Run and Fun, Raptor Baseball Club, Sporting Volley Mazingarbe, Ablain Toniform, Judo Club d'Aix-Noulette;

Canton de Calais-2 : Tennis Club de Guînes, Entente Sportive de Guînes

Canton de Carvin : Shotokan Carvin Karaté, Gym Music, Tennis Club de Courrières, Ruch Carvin, Association de Tir et d'Apnée Carvinoise, Club de GEA, Rugby Ovalie Club Carvinois, École Pugilistique Courriéroise, Sport Tendance Family, Club Country Texas Two Step, Billard Club Carvinois, Amicale Sportive Courriéroise, AS Handball Carvinois,

Canton de Douvrin : Haisnes R'Gym, Étoile Sportive Haisnes, Kemposhinkai Karaté Billy Berclau, Amicale Laïque de Lorgies, Tennis Club de Douvrin, Gymnastique Féminine Douvrin ;

Canton de Fruges : Société Saint-Luc, Football Club de Thiembronne ;

Canton de Harnes : Cercle d'Écime de Harnes, Société de Tir, Amicale Laïque de Harnes, Volley Passion, Section de Tennis Carabiniers, Association Billard Club Fouquières, Badminton Club de Rouvroy ;

Canton de Lens : Athlé Santé Loisirs Lens Agglo

Canton de Lievin : Volley Club Liévinois, Judo Club Givenchy, La Côte 145, Dragon's full Liévinois, USAL Judo Club Liévin, Les Galoches d'Eleu, Amicale Laïque FJEP ;

Canton de Longuenesse : Longuenesse Basket Club, ESA Tennis de Table, Club Cycliste St Martin, Amis Cyclotouristes de Saint-Omer, Amicale Laïque de Wizernes ;

Canton de Lumbres : Les Archers du Marais, Société des Archers la Ste Maxime, Maison Familiale du Sport et de la Santé de Lumbres, Foyer Rural de Preures, Entente Sportive Boisdinghem Zudausques Mentque Nortbécourt, Sub'aa Club de Plongée, Jeunesse Sportive de Bonnignes ;

Canton de Noeux-les-Mines : Badminton Noeuxois, Club Sportowy, Fanny Javelot Club, Union Sportive de Noeux-les-Mines, Association de Gymnastique Féminine, C.A.R.C.A., Vélo Club Noeuxois, Tennis de Table Laboursois ,

Canton d'Outreau : Les Pêcheurs de la WARENNE, Savate'plaire, AS Outreau Football, Minh Long, Basket Club Saint-Léonard, Étoile Sportive Saint-Léonard, Volant Opale Club, AS Kayak de Mer Côte d'Opale ;

Canton de St Omer : Société des Archers St Michel, Team Fisher 62, Maison Familiale du Sport et de la Santé de l'Audomarois, Clairmarais Sport Organisation ;

Canton de Wingles : Tennis Club de Vendin, Union Sportive Saint Maurice, Judo Club de Loos-en-Gohelle, Tennis de Table Haisnes Hulluch Ping Vendinois, Club Alpin de Wingles, Section Basket Grenay.

Aménager le territoire et améliorer les services à la population

1,7 M€ attribués pour accompagner les projets d'aménagement des communes rurales.

Canton de Aire-sur-la-Lys : travaux dans une classe à Blessy ;

Canton d'Arras-3 : Étude projet espace loisirs mutligénérationnel - Boyelles, Rénovation thermique école maternelle - Wancourt ;

Canton de Bapaume : réhabilitation terrain de football - Écourt-St-Quentin, création d'aire de jeux- St-Léger, rénovation toiture de l'atelier municipal - Oisy-Le-Verger, création espace ludique intergénérationnel - Buissy, étude valorisation des espaces publics - Bihucourt Travaux sur les églises à Achiet-le-Petit et Épinoy, schéma de défense incendie - Villers-au-Flos, travaux sur la mairie - Hermies ;

Canton de Boulogne 1 : création d'une aire de jeux - Pernes-les -Boulogne, travaux bâtiments communaux - La Capelle-lès-boulogne ;

Canton de Boulogne 2 : requalification

espace public « Les Carrières » à Baincthun ;

Canton de Brebières : aménagement aire de jeux – Éterpigny, divers travaux mairie – Cagnicourt, rénovation salle de classe à Villers-lès-Cagnicourt, travaux sur l'église à Boiry-Notre-Dame ;

Canton de Calais-2 : divers travaux – Ardres, acquisition foncière – Caffiers, rénovation SDF à Ardres, construction d'un restaurant scolaire polyvalent – Licques ;

Canton de Harnes : Remplacement chaudière école maternelle et mairie à Bois-Bernard ;

Canton de Lumbres : rénovation intérieure de la mairie – Pihem, aménagement de la liaison douce VIA FRANCIGENA à Wisques, étude pour rénovation-reconversion de l'ancien presbytère en cantine scolaire – Nielles-les-Bléquin, Divers travaux à l'église – Beussent ;

Canton de Outreau : Changement système de chauffage S/Sports à Hesdigneul-les-Boulogne, Acquisition foncières à Dannes ;

Canton de St Omer : Acquisition foncière – Nordausques

Adapter le réseau routier départemental aux enjeux environnementaux et aux attentes des usagers

625 700 € attribués pour améliorer la voirie, la sécurité et les voies douces.

Canton d'Aire-sur-la-Lys : réfections de voiries square Poidatz à Lambres, rue d'Enquin, de la Feuillie, de Thérouanne et du Transvaal à Ligny-les-Aires et rue du moulin, imp.des bosquets, rue du boguet et chemin des voisins à Roquetoire ;

Canton de Bapaume : aménagement d'un cheminement piétonnier à Buissy, création d'un parking à Fontaine-les-Croisilles, réfection de diverses voies communales à Ligny-Thilloy et Sains-lès-Marquion ;

Canton de Calais-2 : réfection des chaussées av. du Lac et rue Couteau à Ardres, rue du Pignon vert et rue Brunet à Les Attaques et refection des chaussées et aménagements de la rue des Croisettes à Rodelinghem ;

Canton de Fruges : réfection de la rue de Bomy à Erny-St-Julien, aménagement chemin des pendants à St-Augustin ;

Canton de Lumbres : réfection de voirie rue Caudron à Bléquin, création liaison douce entre Vaudringhem et Lumbres, rue de Larre à Nielles-lès-Bléquin ;

Canton de St Omer : aménagement sécuritaire de la rue de Bayenghem à Nordausques,

Etre solidaire avec les territoires

293500 € attribués aux communes pour réparer la voirie suite aux inondations de janvier 2023

Canton de Calais-2 : Ardres – rue de l'épinière et chemin de halage ;

Canton de Outreau : Hesdigneul-lès-Boulogne – réfection place Pauchet

Favoriser la sécurité sur les routes

Une fraction des amendes de police, perçues par le Trésor public en cas d'infraction routière, est reversée aux communes et regroupement de communes de moins de 10 000 habitants, pour financer les opérations l'amélioration des transports en commun, la circulation, l'information et la sécurité des usagers. Cette enveloppe de 2,4 M€, correspondant aux produits des amendes de 2022, est répartie par le Conseil départemental.

Canton d'Aire-sur-la-Lys : Aménagement et sécurisation de diverses rues, trottoirs à Blessy, Estrées-Blanche, Liettes, St-Hilaire-Cottes, Witernesse, Ligny-les-Aires, création d'un piétonnier à Guarbecque, Éclairage public à Roquetoire, radars pédagogiques à Wittes ;

Canton d'Auchel : Aménagement et sécurisation de voiries à Lozinghem et Marles-les-Mines ;

Canton de Bapaume : Aménagement, sécurisation et réfection de diverses rues et trottoirs à Beugny, Bullecourt, Douchy-les-Ayettes, Ecoust-St-Mein, Metz en Couture, Noreuil, Palluel, Ruyaulcourt, Vaulx-Vraucourt, Ytres ; travaux d'éclairage public à Bihucourt, Marquion, Sains-les-Marquion ; aménagement de coussins berlinois, ralentisseurs à Hamelincourt, Lagnicourt-Marcel, Lebuquière ; aménagement d'un parking à Barastre, de l'accessibilité PMR à Épinoy et création d'un giratoire à Morchies.

Canton de Beuvry : Aménagement et sécurisation de diverses rues à Essars, Fleurbaix et Verquigneul. Installation de feux à Neuve –Chapelle.

Canton de Brebières : Divers Aménagement et sécurisation de routes à Boiry-Notre-Dame, Fresnes-les-Montauban, Fresnoy-en-Gohelle, Haucourt, Rémy, Riencourt et Oppy, Éclairage public à Brebières, Saudemont et Villers-lès-Cagnicourt, Mise en sécurité des abords de l'école à Pelves, renforcement de la signalisation à Sailly-en-Ostrevant.

Canton de Boulogne 1 : Divers travaux à La Capelle-lès-Boulogne ;

Canton de Bully-les-Mines : Sécurisation de diverses rues à Mazingarbe et Villers-au-Bois, installation de radars à

Bouvigny-Boyeffles ;

Canton de Calais2 : Réfection et aménagement voirie sentier à Caffier et Nielles-lès-Ardres ; électrification de feux à Rodelinghem et réalisation d'un plateau à Sanghen ;

Canton de Fruges : Aménagement, réfection et sécurisation de diverses rues et carrefours à : Avondance, Avrout, Crèquy, Fauquembergues, Fléchin, Laies, Planques et Torcy. Acquisition et installation de radars pédagogiques à Coupelle-Neuve et Renty, Aménagement d'un parking à Enquin-lez-Guinegatte et de plateaux surélevés à Mametz et Racquinghem ; fourniture et pose de panneaux de signalisation à Hezecques et Verchin ;

Canton de Lens : Aménagement et sécurisation de diverses rues à Loison S/ Lens ;

Canton de Longuenesse : Sécurisation de divers axes départementaux à Wizernes ;

Canton de Lumbres : Aménagement et sécurisation de diverses rues et carrefours à Acquin-Westbecourt, Boisdinghem, Cléty, Elnes, Esquerdes, Parenty, Remilly-Wirquin, Rumilly, Surques, Wisques ; Travaux d'éclairage public à Affringues, Audreham, Clerques, Enquin- s/Baillons, Wicquinghem ; pose de panneaux de sécurité à Bimont, création d'un parking à Campagne-les-Boulonnais, Sécurisation des abords de l'école à Vaudringhem.

Canton de Noeux-les-Mines : Sécurisation des rues à Houchin et création piétonnier à Fouquereuil ;

Canton d'Outreau : Mise en sécurité des espaces publics et de la place à Equihen-plage et Neufchâtel-Hardelot, travaux de signalisation à Dannes ;

Canton de Wingles : Sécurisation des voiries à Meurchin ;

Mettre le vélo au service des déplacements du quotidien et soutenir le tourisme comme levier d'attractivité des territoires

Signature d'une convention de gestion conjointe entre le Département et le Conservatoire du Littoral pour poursuivre la Vélomaritime sur le tronçon entre Wimerieux et Ambleteuse.

L'Eurovéloroute 4 (Velomaritime) doit relier Roscoff à Kiev en Ukraine. Ces travaux permettront de connecter les agglomérations de Boulogne-sur-Mer et Calais et tendre vers la création d'un réseau de liaisons douces, favorisant la « culture vélo » comme mode de déplacement sur le Site des Deux-Caps.

Il comprend la poursuite des aménagements initiés en 2021 permettant de re-

lier Wimereux à Ambleteuse et s'inscrit dans un projet plus global d'amélioration des conditions d'accueil du public et de préservation du milieu des dunes de la Slack intégrant la renaturation de la Pointe aux Oies, l'installation d'un belvédère mais également le démontage du parking « des allemands » et sa renaturation, pour un coût total estimé à 1,5 M€.

Contribuer à la préservation des ressources essentielles (eau, air, biodiversité)

Acquisition foncière au titre des Espaces Naturels Sensibles au Lac d'Ardres

Constituée d'un petit plan d'eau, de deux accès et d'une voie, d'un chalet aménagé et d'un espace vert planté d'espèces horticoles, sur une superficie de 5 939 m² et pour un montant de 396 473 €.

Vestige lointain de la mer flamandaise, le site du lac d'Ardres autrefois exploité pour la tourbe constitue une zone humide de grand intérêt à l'échelle du Département. Localisés en zone arrière littorale, ses plans d'eau constituent des lieux de vie importants pour l'avifaune sédentaire ou migratoire dans un contexte de changement climatique où les périodes de sécheresses plus longues et plus sévères les rendent rares.

La partie dite « l'étang du vivier », dans laquelle le Département mène des actions de reconquête environnementale en concertation avec la commune s'étend sur 72 ha.

Acquisition foncière au titre des Espaces Naturels Sensibles au Marais de Guînes

Parcelle constituée d'un jardin d'agrément et d'un étang de grande taille, d'une surface de 1 ha 57, pour un montant de 48 300 €.

Cette parcelle présente un intérêt écologique important en raison de sa superficie d'une part, et de la mosaïque de végétations particulièrement favorables à de nombreuses espèces faunistiques d'enjeux prioritaires (chiroptères, avifaune, reptiles, amphibiens, odonates ou encore orthoptères) qu'elles renferment, d'autre part.

Signature d'une convention avec le Conservatoire du Littoral pour renaturer le site de la Baie de Slack à Wimereux (Site des 2 Caps)

Le Conservatoire confie au Département :

- La désartificialisation de 5 000 m² actuellement dégradés sur la Pointe aux Oies et la renaturation de cet espace, ainsi que la canalisation de la fréquentation du public par la mise en place d'un belvédère et une amélioration de la signalétique,
- Le démontage du Parking dit « des Allemands » incluant la démolition et l'évacuation de la dalle béton et du sable calcaire, la renaturation de cet espace, la protection de l'espace naturel et la mise en place d'un cheminement en revêtement naturel,
- La mise en place de batracoducs sous la départementale D940, permettant la libre circulation des amphibiens de part et d'autre de la voirie.

Montant prévisionnel de l'opération : 497 800 €.

Poursuivre la démarche de valorisation paysagère des exploitations agricoles sur le Site des Deux-Caps

24 646 € attribués à des exploitants agricoles dont le projet de rénovation ou d'aménagement est situé sur l'une des 8 communes composant le périmètre du label Grand Site de France (valorisation paysagère des abords et des cours de fermes, aménagement des espaces extérieurs liés à l'accueil du public et à l'accès des exploitations, rénovation ou pose de mobilier participant à la valorisation paysagère de l'exploitation)

Exploitations financées situées à Wimereux, Audresselles, Audinghen, Ambleteuse, Tardinghen et Escalles.

Les élus du groupe **Socialiste, Républicain et Citoyen** au Départe- ment du Pas-de-Calais

Jean-Claude LEROY, Président du Conseil Départemental

Mireille HINGREZ-CEREDA, Présidente du groupe socialiste, républicain et citoyen

André KUCHCINSKI, Vice-Président du groupe socialiste, républicain et citoyen

Fatima AIT CHIKHEBBIH, Olivier BARBARIN, Maryse CAUWET, Sébastien CHOCHOIS, Jean-Jacques COTTEL, Jean-Louis COTTIGNY, Alain DE CARRION, Jean-Claude DISSAUX, Blandine DRAIN, Jean-Luc DUBAELE, Philippe DUQUESNOY, Laurent DUPORGE, Delphine DUWICQUET, Raymond GAQUERE, Karine GAUTHIER, Pierre GEORGET, Séverine GOSSELIN, Ludovic IDZIAK, Daniel KRUSZKA, François LEMAIRE, Emmanuelle LEVEUGLE, Ludovic LOQUET, Daniel MACIEJASZ, Caroline MATRAT, Alain MEQUIGNON, Bénédicte MESSANNE-GROBELNY, Sandra MILLE, Evelyne NACHEL, Bertrand PETIT, Benoît ROUSSEL, Véronique THIEBAUT, Françoise VASSEUR, Sophie WAROT-LEMAIRE, Florence WOZNY, Cécile YOSBERGUE.

 Retrouvez-nous sur les réseaux :

[facebook.com/62agauche](https://www.facebook.com/62agauche)

www.62agauche.fr